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首届强基毕业生转段申请通过率达100%

校园生活

———— 核心阅读 ————

复旦日前发布2024年“强基
计划”（下文简称：“计划”）招生
简章，在增加招生计划的同时，
也在回应国家对新型学科领域
和交叉学科领域人才培养的需
求上，对培养计划作出调整。

首届强基生今年毕业了，转

段申请通过率达100%，即将开启

下一阶段的学习。

四年前，复旦开启第一批

“强基计划”招生，实行全面导师

制、开展小班化教学、本硕博衔

接培养、科研平台协同育人、建

立国际化培养路径，旨在选拔一

批有志向、有兴趣、有天赋的学

生，成为掌握未来的复旦人。四

年后，他们顺利完成培养计划。

“一对一”式个性化
学术培养

汉语言专业彭若枫继续攻

读硕士学位，希望在古文字的世

界中，解读每一片泥土中的秘

密，探索汉字的起源和演变。

“在这里，每个学子都能得

到个性化学术培养。开学有导

师茶话会，平时导师会定期答疑

解惑，我们也可随时与他们讨论

问题，获取学术帮助。”作为古文

字学方向首届强基生，令彭若枫

受益最深的是强基班全面导师

制。

在导师的一对一指导下，彭

若枫申请了“曦源项目”和“望道

项目”等研究计划。“望道项目”

的阶段性成果论文《据海昏侯孔

子衣镜铭重思“博学而笃志”之

义》获得首届“树人杯”未来古文

字学者学术征文大赛一等奖。

在她看来，全面导师制让她

在接受系统性古文字方向课程

教学的基础上得以更好地发掘

学术兴趣，作出学术研究的实

践，也为她未来在复旦出土文献

与古文字研究中心的继续求学

扎下了良好的根基。

小班化教学缔结友
谊与智慧

除了全面导师制，“2+X”培

养体系也鼓励他们在积累扎实

专业知识基础上，获得丰富的发

展可能性。数学与应用数学专

业赵明阳入选“卓博计划”，继续

攻读博士学位，深耕计算数学沃

土。

“因为在一起上课的时间

少，大学和高中一个很大的区别

是同学间的关系没有那么紧密

了。但在‘数学英才试验班’里，

大家所有的专业课都‘挤’在一

个教室上，讨论课又比较多，我

们互相讨论共同进步，关系就像

和高中同学一样。”回忆起作为

数学与应用数学方向强基生的

经历时，赵明阳着重提及身处英

才班的体验。

相比普通班，英才班课程深

度、广度都有所提高。“楼红卫老

师开设的《数学分析（英才班）》

课程，把数院传统的 3 学期课程

压缩到 2 学期，容量大、难度高，

我上这门课时，差不多一周要花

40小时。”赵明阳笑称。

课程难度加码的同时，学生

得到的师资力量和教学资源配

置也更为丰富。在小班化教学

基础上，学校还为英才班学子以

5-6 人为单位划分学业导师，特

设的《独立学习》课程更为高年

级 的 学 生 提 供 自 主 研 究 的 平

台。学生在这门课上拥有很高

的自由度，可以在导师指导下跟

随自身的学术兴趣探索数学的

各类前沿领域。

本科期间，收获全国大学生

数学竞赛上海赛区一等奖、丘成

桐大学生数学竞赛优胜奖（应用

与计算方向）等后，赵明阳获得

本院直博资格，在计算数学领域

展开深入探索。

本硕博贯通让科研
心无旁骛

“计划”的本硕博衔接培养

制，强基生可被优先推荐攻读本

院研究生学位。生物科学专业

的徐浩翔从大三就深入课题研

究，通过参与导师组会，并锁定

未来的研究方向——神经退行

性疾病的机制和药物筛选。

在此期间，他通过培养方案

中设置的研究生阶段基础课程，

提前获得学分。从动植物解剖

到细胞生物学，实验室成了他的

第二教室。“我喜欢专心地做一

件事情，‘计划’能实现本研培养

课程衔接、学位衔接，使我提前

锁定未来努力方向。”

科研训练对生物专业不是

选择，而是必经之路。通过科研

训练学到如何提问，如何策划实

验，将基础知识应用到实践中

去，这些经历对培养未来的生物

学家至关重要。

“这种全面的培养让我对

自己的科研未来满怀信心。”徐

浩翔提到，“计划”培养了自己

扎实的数、理、化等基础学科知

识，确保无论进入哪个应用学

科领域都能迅速上手。他的科

研启蒙源于大一暑假的生物学

综合实验基础课程。在课上，

学生们轮转在多个实验室进行

科学探索实验，逐渐熟悉实验

室的环境和工作流程，训练写

作实验报告、protocol、记录实验

结果等能力。

科研平台协同育人

物理学专业的诸思吟在大

一参加了“启明星科创计划”。

基于这一科研平台，她作为项目

组长，带领团队在物理实验教学

中心探索肥皂膜中的激光光须

和吉他弦的非线性振动等课题，

不仅积累实践经验，迅速成长，

更荣获中国大学生学术竞赛全

国亚军、上海市一等奖等。

反复讨论、查文献，不断改

变制备配方，改进实验装置，这

个过程让她感受到，实验成功不

是一蹴而就，而是通过不断解决

问题成就的。“克服困难产生的

快乐，和其他快乐的截然不同，

是一种更持久的满足。”

“计划”大力支持本科生参

与科研，学校利用所辖或有合

作关系的实验室、创新中心等

科研平台，鼓励导师引导学生

参与自己主持的科研项目或其

他合作项目，强基生会早早进

入课题组进行科研见习，如听

组会、听学术报告等，“这使得

我提早感受到‘科研的感觉’”，

种种积累，诸思吟愈发坚定对

科研的热情。

本科的这些工作不仅为她

博士课题打下坚实基石，也让她

提前体验和解决了前沿研究中

的实际难题。作为直博生，她将

继续在低维材料的衍生物性领

域深入研究。

除了基础深厚、寓教于研，

面对未来研究和实践中不断增

长的对国际合作的需求，“计划”

还建立专属的国际交流项目，学

生在国际顶尖导师的指导下，参

与科研训练，独立完成研究课

题，建立起跨国界的学术网络。

化学专业的林子涵是入选

德国慕尼黑量子科技中心本科

生暑期项目的唯一中国学生。

项目覆盖了从基础实验研究到

实际产业应用等广泛领域，使他

获得接触国际前沿研究和实践

的机会。

“我进入了 Fabian Grusdt 教

授的课题组，有比较大的进展或

者问题的时候都会去他的办公

室讨论。在他的悉心指导下，我

对高温超导机理的理论领域进

行了深入的研究探索。”如今，他

直博物理化学方向继续开展研

究。

实习记者：葛近文余敏之
本报记者：赵天润

她们分享从足球到人生的感悟她们分享从足球到人生的感悟
高宏霞、王静霞、刘玉萍、邱

芳芳、王盈盈、朱蓓燕、王颖、肖

燕、虞瑾等 9 位女足名宿 4 月 20

日下午走进学校，分享足球生涯

与体悟。复旦书院足球训练营、

校女足阳光队、复旦附中男足队

及其他足球爱好者共 50 余位学

子参加座谈会。

70 后的王颖第一次接触足

球，是在小学的校足球队。小学

六年级时，面对父母的反对、未

卜的前景，她选择跟随内心，放

弃区重点中学，去市少体继续学

习足球。“当时我并没有想那么

多，只是觉得踢球很开心，就做

出了这个选择。”

高宏霞小学三年级进入区

体校，和发小一起从上海队走进

国家队。“从小，我就决定将足球

作为自己的职业。因为热爱，所

以快乐。”

热爱，是 9 位女足名宿选择

足球道路的共同理由。退役后，

她们也没有彻底离开足球。刘

玉萍现在是一名俱乐部女足总

监，“我告诉小朋友们，没有绝对

的热爱是踢不好球的。只有热

爱，才能在足球路上走得更久、

更远。”

在旁人眼中，女足名宿们是

“女英雄”，但她们自己知道，每

一枚勋章的背后，都是常人无法

忍受的伤病，与只能孤独对抗的

困难与挫折。

王静霞坦言，伤病在女足中

非常普遍。但她们仍然一路坚

持，“这些经历在我们离开足球

场、走进社会时也给予很大帮

助，我们的韧性很足，不会轻易

被困难打倒。”

“2021 年 底 ，我 确 诊 了 血

癌。”邱芳芳在长达两年的治疗

过程中，经历了4次化疗、1次骨

髓移植和 3 次巩固治疗，一个人

在无菌舱里待了 26 天。但她仍

然用顽强的意志战胜了病痛，成

为 医 院 血 液 科 出 仓 最 快 的 患

者。她鼓舞学子，“在生死面前，

许多困难都不值一提。一定要

对未来抱有期盼，去寻找属于自

己的那束光。”

对热爱足球的学子们而言，

女足名宿们分享的足球体悟，是

专业性的建议，亦是超越足球之

外的人生体验。

朱蓓燕退役后成为城管执

法队员，组建了一支业余女球

队，队员们基本都是零基础，“平

时我会带着她们，一起训练、参

加比赛、参加外战。”她认为，最

重要的是享受过程、享受足球带

给自己的最真实的快乐。

在足球运动中，与队友的默

契配合必不可少，但团魂又难以

刻意培养。刘玉萍分享了如何

与队员建立团魂的经验。

座谈会后，女足名宿和学子

们“转战”体育场，混编成队，进

行了一场酣畅淋漓的友谊赛。

实习记者：刘栩含
本报记者：章佩林

564564封感谢信写给这对校友伉俪封感谢信写给这对校友伉俪
总计超过42万字的564封感

谢信，由学生们亲笔写下，在四

年间陆续送至 73 级化学系校友

伉俪何佩鑫先生和陈晓明女士，

表达由衷的敬意。其中，“感谢”

一词出现了1469次，“努力”一词

出现了 1052 次。他们以可见的

成长，回报了校友的信任与期

望。

4 年前，何佩鑫和陈晓明捐

资 1 亿成立“复旦大学陈晓明何

佩鑫校友基金”，襄助经济困难

学生和学校教育事业发展。4年

来，这份覆盖全阶段的学生资助

计划贯穿了每一位家庭经济困

难本科生的大学生涯，累计资助

本科生约4000人。通过9个板块

基金、19个资助项目，全方位、多

层次助力本科生成长成才。

来源：复旦资助

邯郸路足球场翻新邯郸路足球场翻新
邯郸路足球场完成翻新，第

一届复旦大学师生足球友谊赛4

月 16 日在这里举行。双方激战

至3:2，学生队险胜。

邯郸路足球场的晚场（18:

00-20:00）可提前 3 天在 ehall 小

程序上“体育场馆预约”中预约。

其余时间段属于教学、比赛、训练

等活动专用，暂未开放申请。

来源：校足球协会

研工部和保卫处4月19日在北苑学生生活园区举办消防疏
散演练。此次演练旨在提高师生火灾防范意识和自救能力，提高
处理突发事件的应变能力。 来源：北苑园委会
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